
5 月 24 日上午，塘下驮山社区采集到一则

信息：去年，因竹溪小学拒绝该社区新居民子

女入学，造成80多名儿童无法入学。该信息上

报后，我市相关部门在第一时间内与瓯海教育

局协调解决。但今年，有群众反映称，去年的

解决方案是临时的，新居民反响强烈。5 月 27

日上午，该事件被上报到市教育局；5 月 28 日，

市教育局受理后，并将事件上报至温州市教育

局；6月3日，该事件得到解决。

通过市综治网格化管理信息系统，一件跨

县市的重大事件不到 10 日便得到合理解决。

据统计，截至 8 月 1 日，我市各镇街网格化管理

输录信息约为 81 万条，除基础信息外，日常服

务信息约为 2.4 万条，其中 99%的问题都已经

被解决。

“以往这种重大事件，能在这么短时间内

能解决，算是奇迹，不过网格化管理普及之后，

这种高效率已成一种常态，我们努力做到‘有

上报，就帮助解决’，努力贴近民生，为平安瑞

安建设做坚强的后盾。”林发展感慨道。

“有困难，一个电话就能找到网格员。”家

住沿江社区的陈老伯对网格化管理深表欢迎，

“我们大事小事都会找他们，我们也很放心把

自己资料交给他们办理，有时候记忆力不好，

他们还会提醒我们，第二天就来帮我们取，真

是便民又高效。”

“网格化管理的彻底普及，还需要基层的

网格员再接再励，多跑跑，跑进居民的心里，让

广大居民知道网格化管理的高效性。”林发展

说。

7 月 30 日，安阳街道望湖家园二期小

区发生一起入室盗窃案，被盗财物价值 2.6

万余元。

据了解，当日，犯罪嫌疑人撬门进入屋

内，将受害人放置在抽屉内的现金、手表、

黄金首饰等盗走，共计价值 2.6 万余元。经

调查，该小区为开放式住宅小区，小区的出

入口多，物防技防措施缺乏，且村居联防工

作也不到位，导致案件高发。目前，该小区

已被列为今年参加封闭半封闭建设的小

区。

针对目前小区存在的问题，市综治办、

公安机关已经要求小区所在村居要加快封

闭半封闭建设进度，积极发动小区住户，在

有关部门的指导下落实好“人防、物防、技

防”措施，减少刑事案件的发生。同时，建

议我市其他小区所在物业公司、社区（村

居）要切实加强落实安防工作；此外，小区

住户也要加强自我防范意识，妥善保管好

家中的贵重物品，尽量将家中的防盗门锁

更换成超 B 锁锁芯，并主动参与到小区安

全防范建设中去。

日前，市看守所邀请市心理志愿者协

会国家二级心理咨询师戴慧静，为未成年

在押人员上了一堂生动的心理辅导课，重

点传授常见的心理障碍和如何处理冲突等

有关问题，并针对未成年人这一特殊群体

进行心理干预和辅导。

在宽松愉悦的氛围中，戴慧静老师用生

动形象的语言讲述发生在生活、工作、家庭

中的事例，并结合在押人员的经历，消除在

押人员心理防备，对他们进行有针对性的人

生观、世界观、政策法律、道德伦理、心理矫

治、文化知识等方面知识的普及，用专业的

知识为在押人员解决心理困惑和矛盾。

据了解，市看守所今后将重点强化对

在押人员的思想教育，帮助在押人员从灵

魂深处认识犯罪的危害性，矫正畸形心理，

坚定其重新做人的信心和勇气。

(通讯员 陈志 记者 陈瑞建)

12 2013年8月8日 / 星期四 / 责任编辑 / 李 群 / 于国涛

专 版

中共瑞安市委建设“平安瑞安”领导小组 联办 【第177期】双周刊平安瑞安

社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安社会治安曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台曝光台 42

ui bao Tel：6688 6688RR

■记者 陈 艳 通讯员 郑 勇

从去年开始，我市的社区工作人员又多了一个新身份：网格员。实施“网格化管理，组团式服务”的社会管理模式，是我市基层群众自治组织在创新管理体制上的又一新举
措。据了解，我市从2012年开始普及城市社区网格化服务管理，“网格”内居民有什么困难，小到移车位、新居民子女入学，大到死亡矛盾调解，找网格、社区、镇街、基层站所都可
以解决问题。

网格化管理，组团式服务

我市社会管理迈进“网格时代”

据了解，我市下辖 5 镇、10 街道，共有 114

个社区，910 个行政村，人口约 140 万，如何才

能科学有效地进行社会管理呢？社区网格化

管理成效初显。

网格，我们都不陌生。爬格子用的稿纸，羽

毛球的拍子，打鱼的渔网⋯⋯它们纵横有致，丝

丝相扣，节节相连。“网格化服务管理，就是借鉴

了网格的条理性、关联性，把整个城区划分成一

个个小格子，以此进行日常管理和服务。”市平

安办综治工作中心主任林发展解释道。

从瑞安市网格化管理工作流程图可以看

到，我市的网格化管理模式，不打破原有的行

政区划管理，市各部门、镇街、社区分别作为

一、二、三级网格。然后，每个社区再以村居为

基本单位，划分出若干个基础网格。

目前，我市 15 个镇街 114 个社区和 47 个

相关部门全部进入了网格化工作平台，全市已

划分出基础网格2044个。每个网格由驻村干

部、村干部、社区民警和综治、安全生产、新居

民管理、党建、计生、民生等专职信息采集员组

成的服务团队，每个基础网格里设 1 名网格

长、1 名副网格长、若干名信息采集员和至少 1

名以上的志愿者服务队。管辖区域内的居民

如果遇上困难，可先找自己所在网格的工作人

员。工作人员接到反映后，把问题传输到社区

服务中心，如果碰到社区不能解决的问题，中

心工作人员会第一时间把问题交办给相关的

街道、部门，要求帮助解决。镇街处置不了的，

上报市网格管理中心，由中心派单到相关部门

处置。

目前，我市社会管理涉及计生、城管、治

安、环卫、教育、民政、流动人口等多种事宜，如

果按照以往的管理思路，肯定造成“上面千条

线、下面一根针”式的工作态势，从而导致很多

工作难以落实。而实施了网格化管理，由于其

顺应了管理“精细化、扁平化、一体化”趋势，效

能大为提高。同时，借助高科技信息平台支

撑，将居民信息、医保、低保等事项都纳入统一

的信息平台，确保把各类社会人和社会组织都

纳入有效服务和管理中，使社会管理的组织效

能、运行效率和社会效益都得到了提高，更是

提升了公众的社会福祉。

林发展说：“这种网格化的平台，起到了知

民情、顺民心、化民怨、解民忧的作用，实现政

府放心、干部满意、群众得实惠的‘三赢’。这

也启示我们，创新社会服务管理要把改善民生

和提高群众的幸福感与满意度紧密结合，如此

才能得到群众的理解与支持。”

瑞湖社区的综治办员工王华婷，从 2010

年网格化试点工作刚开始的时候，就当上了网

格员。“刚开始的时候好多人都不知道网格员

是做什么的，我们就挨家挨户上门宣传，向他

们解释说明。”王华婷说。作为社区和居民联

系的桥梁，刚开始王华婷的工作并没有那么顺

利，最大问题就是居民与网格员之间的信任。

“因为我们是生面孔，居民如果不认识我们，基

本上就关门不予理睬，后来耐心向他们解释，

给他们看我们的工作牌，并告诉他们如果不相

信，可以打电话到社区咨询确认。去年，网格

化在我市普及之后，现在大多数居民已经开始

有所了解。”

从 2012 年开始，也就是网格化管理在我

市普及开始，像王华婷这样的社区网格员越来

越多，几乎每个人都有自己的本职工作，网格

员对于他们来说就是第二个工作。社区里大

大小小的事都由他们管理，基本上每个网格点

负责 300 户左右的居民，小到环境卫生，大到

社会治安等，有些老年人久不出门，不了解社

区新近通知，网格员就会上门宣传。“像最近天

气很热，我们在进行信息采集的时候，还会为

社区一些不方便出门的老人办理一些事情，为

他们提供上门服务，这样节省了他们的时间，

也给他们带去了便利。”王华婷说，“我们每个

网格员都配备一张工作牌，上面都有自己照

片、姓名和联系方式，方便群众了解。”

王华婷说，随着网格化管理概念的家喻户

晓，很多工作相比以前轻松很多。现在居民都会

主动上门希望他们帮助解决问题，大大提高了他

们工作效率。据了解，从去年年底至今，王华婷

共录入了134条网格信息，已全部予以处理。

全市共有2044个“网格”

“网格员”搭建与百姓的“桥梁”

“网格化”体现高效率

[记者手记]
网格化，顾名思义就是从管理上将生活社区重新整理设序，犹如电脑硬盘数据格式化后

再次分盘，新的格局由此诞生。

这是一个将产生“蝴蝶效应”的过程。“网格员”们首当其冲，身份转变的同时，思路和方式

也在调整中紧追社会前进的步伐。更多的转变，还将慢慢显现，轻言“网格化”将给我们的生

活带来什么，还为时过早。但不可否认，“网格化”时代正在大步向我们走来。

望湖家园发生一起
重大入室盗窃案件

心理辅导进监所


